

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Sábado 8 de Junio de 1901

Núm. 524

## GRACIA Y JUSTICIA

Comienzan las gestiones para el indulto de los reos de Locubín. En todos los periódicos madrileños leemos hoy telegramas en que piden que S. M. libre de la muerte infamante en el patíbulo á aquellos desdichados. No hay para qué recordar los detalles siniestros de aquél crimen. Sin entrar en el hecho concreto ni torcer los rumbos que la caridad tome en esas exaltaciones con que se manifiesta en nuestros pueblos cuando se anuncia el lúgubre espectáculo del patíbulo, creemos que bien se puede, á propósito de este asunto, discurrir sobre los caracteres deplorables que va tomando el ejercicio de la gracia de indulto.

Cien veces se ha dicho que es ella la más agradable de las prerrogativas de la Corona, aquella de cuyo empleo deduce el alma de los Reyes más viva satisfacción; pero ¿no será cosa de reflexionar un poco sobre ello antes de que el ejercicio de esa prerrogativa venga á parar en la abolición vergonzosa de una ley, sin ninguna de las ventajas que pudiera tener el abolirla realmente por convencimientos de la razón y que no puede haber en esa derogación por la costumbre, á impulsos de las generosidades compasivas del corazón regio?

En toda historia criminal hay dos tópicos que jamás fallan. Al cometerse el crimen, los cronistas exclaman:

—El vecindario está indignadísimo por la brutalidad de los hechos... Costó á la fuerza pública mucho trabajo librar de la indignación pública al asesino.

Pasan unos cuantos meses, se tramita el proceso, y como la sentencia sea condenatoria, los mismos cronistas afirman:

—El vecindario de... está aterrado ante la perspectiva de la ejecución del reo. Hace tantos ó cuantos años que en tal pueblo no se alzaba el patíbulo. Se ruega que se interceda por el indulto del desdichado.

El criminal á quien se quería lynchar se convierte en desgraciado cuya desventura interesa á todos, y como el cacique de tanda en la región tenga alguna fuerza, se puede dar por seguro que el criminal será indultado.

En los últimos tiempos se ha llevado esto á los últimos límites. En el indulto de Viernes Santos se aprovechó la ocasión para entregar á la regia prerrogativa aquellos casos monstruosos en los que no parecía imposible aconsejar el perdón.

Creemos que eso no debe continuar, y que un problema de tal magnitud no puede resolverse de soslayo, no sólo porque es

un mal ejemplo de indisciplina ese imperio del favor y de la gracia sobre la ley y la justicia, sino porque con ello se da margen á verdaderas iniquidades.

¿Cuál mayor que la de que no logren salvarse del patíbulo sino los que pueden mover en su favor grandes influencias, provocar vigorosos torrentes de misericordia ó dar con la época que el calendario señala como propicias á esas expansiones de la caridad? ¿Cuántas penas de muerte habrán sido ejecutadas por crímenes de menos gravedad que otros sobre cuyos reos derramara la regia prerrogativa los beneficios del indulto!

Repetimos que no entramos ahora en debate acerca de la conservación ó de la derogación de la pena de muerte; pero nos parece una necesidad moral que todos dediquen un punto de atención al ejercicio de la gracia de indulto.

## INDIRECTAS

Según noticias oficiales, desde ayer (¡gracias á Dios!) no ha ocurrido ningún nuevo motin en provincias.

Un candidato de oposición ha sangrado á un gobernador de provincia. Percances de las apoplejías electorales.

El decano de nuestros cronistas parlamentarios, el antiguo periodista, modelo de laboriosidad y de honradez, D. Jesús Lozano, se encuentra en el hospital de Madrid, enfermo, privado de recursos y agobiado por la edad y por los desengaños.

Que es todo lo que dá de sí el oficio. En cambio, ¡qué ricos y qué felices los que disponen de colonias!

El P. Cobos.

## DIMISIÓN

Tenemos noticia de que el digno y caritativo Director del Asilo de Mendicidad nuestro particular amigo don Juan de Dios García de Castro, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, en vista de lo quebrantado de su salud y del crónico padecimiento que hace algún tiempo le aqueja, ha presentado al Alcalde señor Aparicio su dimisión de Director de aquella benéfica casa.

El solo enunciado de la noticia ha de producir general sentimiento entre todos los que conocen las virtudes de caridad y generoso desprendimiento que entre los pobres le son peculiares al dimisionario.

Dos años y medio al frente de numerosos ancianos, continuando el espíritu organizador de la Casa-Asilo de Madre de Dios, ha reformado y mejorado la disciplina y establecido nuevas prácticas, siempre en favor del pobre: á todos y cada uno atendió en necesidades diversas, y la mayor parte de las veces con su propio peculio: siempre solícito por el mejoramiento del necesitado, han sido muy frecuentes los extraordinarios en las comidas que todos los meses se han servido á los acogidos.

Su administración ha sido recta, honrada, con esa pulcritud que tanto escasea por desgracia; con visibles economías en las cantidades del presu-

puesto, ha hecho llegar al mayor grado de esplendor el crédito y el nombre del Asilo: completamente nivelados el haber y el debe, sin descubiertos de ninguna clase, presenta sus cuentas, que en lo que se refieren á su tahona reguladora, también confiada á su cuidado, acusan una utilidad líquida en efectivo considerables.

Sabemos que hacer justicia es molesto para aquellos que tienen la modestia por lema de todos sus actos. Contrariado quedará el Sr. García de Castro cuando lea estas líneas; pero es seguro que la opinión está satisfecha al ver notoriamente consignados los hechos apuntados.

Y damos nuestra afectuosa despedida al dimisionario. Que las lágrimas de muchos ancianos harán de manera mas expresiva cuando vean retirarse la protección paternal de ese varón insigne en caridad y modestia.

Un viejo.

## Información militar

EN CORDOBA.

El soldado Pablo Osuna Lamela ó Lamata, repatriado del ejército de Cuba, en donde perteneció al primer batallón del regimiento infantería de María Cristina, número 63, se presentará en la Zona de Reclutamiento de esta capital, para recibir sus alcances.

Como complemento de la Real orden prohibiendo escupir sobre el suelo de los cuarteles, el jefe de la Sección de Sanidad militar del ministerio de la Guerra ha publicado una circular determinando la forma y capacidad de los recipientes que con tal objeto se han de instalar en los cuarteles.

Dichos recipientes se colocarán á un metro del suelo, sujetos por un brazo de hierro á la pared, y contendrán una mezcla de bicloruro de mercurio (2 gramos), sal común (20 idem) y agua (1 kilogramo). Se limpiarán cada día, y se ejercerá la mayor vigilancia.

Los soldados sospechosos de tuberculosis pasarán en seguida á los hospitales, donde habrá una clínica especial para dicha afección.

Hoy ha salido para la dehesa de Moratalla, arrendada por el Estado, el señor ministro de la Guerra, que regresará esta noche.

Servicio de la plaza para el 9 de Junio.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Comisión provincial

Sesión del 24 de Mayo

Los acuerdos tomados en esta sesión, fueron los siguientes:

Adjudicar el servicio de impresión de listas electorales en el presente año de 1901 al único postor D. Pedro Ruiz Ferrer, de Valencia, por el precio tipo de cuarenta pesetas cada pliego y con sujeción á las condiciones del contrato, y otorgar la oportuna escritura, previa la constitución de la fianza definitiva, consistente en 3.420 pesetas.

Declarar heredero de los créditos que esta Corporación adeudaba á don José Maynet de la Rosa, á su hermano D. Benito.

Evacuar su informe en sentido de que no hay méritos suficientes para estimar de justicia la baja del cupo de consumos que solicita el Ayuntamiento de Hinojosa del Duque.

Informar que procede imponer mul-

ta á la Compañía de los ferrocarriles Andaluces, por llevar las luces apagadas los trenes en el trayecto de Córdoba á Belmez.

Aprobar el aprecio de una finca expropiada en términos de Belalózar para la construcción del trozo quinto de la carretera de Villanueva del Duque á la estación de Belalózar.

Conceder ingreso en el departamento de dementes á María Medina Pizarro.

Aprobar las cuentas generales del Ayuntamiento de Montemayor correspondientes á los ejercicios económicos de 1895 á 96 y 96 á 97.

Conceder veinte días de licencia al temporero de la sección del censo electoral D. Manuel Herrero.

Admitir en la Casa Hospicio á Juan Gañán Gracia, Manuel Serrano Muras, Juan Carrión Enriquez, de Córdoba, María Jurado Peñuela, de Villafranca, y Carmen Pérez, y en la casa Central de Expósitos á Antonio, hermano de la anterior.

Y, por último, aprobar el señalamiento de los precios medios á que se han liquidado las especies de suministros durante el mes de Abril último.

## En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día catorce del corriente la vista de una causa instruida en el Juzgado de Montoro, por hurto, contra Juan Padilla Torres y otros, á quienes defenderá el letrado Sr. Jiménez Illescas y representarán los procuradores Sr. Cáceres y Delgado; la de otra seguida en La Rambla, por disparo y lesiones, contra Gabriel Villalba Navarro, defendido por el Sr. Ruiz Rápido y representado por el señor Cáceres; y la de otra formada en Fuente Obejuna, por lesiones, contra José Rubio Carrión, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Jiménez Illescas y el mismo Sr. Cáceres.

La revisión de la célebre causa de los gitanos, vista en el cuatrimestre anterior, y originada, como saben nuestros lectores, por los sucesos que se desarrollaron en la calle del Gran Capitán, en Junio del año último, de los cuales resultó muerto un gitano y herido el gobernador militar de esta plaza, se ha señalado de nuevo para el día 17 del mes actual.

## MINERA

### Registros en la provincia

En este Gobierno civil se han presentado las siguientes solicitudes:

Por D. José Figueroa, vecino de Córdoba, de 16 pertenencias para una mina de cobre, con el título de *Guadalupe noveno*, sita en el término de Obejo y dehesa del Ronquillo bajo.

Por D. Juan Capdeville, de la misma vecindad, de 18 para otra de hulla, denominada *San Bustaquio*, en el término de Espiel y paraje llamado Posada del Alamo.

Por D. Antonio Ramos, de idem, de 12 para otra de cobre, denominada *El Diluvio*, en el término de esta capital y terrenos del lagar de Sales.

Y por D. Antonio Lopez Bermudez, también vecino de Córdoba, de 15 para otra del mismo mineral, titulada *1.ª Pílar*, en el término de esta ciudad y sitio conocido por Cañada de Fuente Borrigo.

Los Ingenieros al servicio de esta provincia demarcarán del 17 al 24 del corriente las minas nombradas *Los Remedios*, *San Manuel*, *La Manuela*, *Carlota*, *Santa Isabel*, *Pura Rita*, *San Vicente* y *Las Gemelas*, esta última de plomo y las demás de hulla, y todas ellas correspondientes al término de Belmez.

## PERSONALES

Ha sido declarado supernumerario el Ingeniero de minas de esta provincia D. Juan Sitges.

—Se propone fijar su residencia definitiva en Granada, nuestro estimado amigo y paisano el notable artista don Tomás Muñoz Lucena.

—Ha fallecido en Madrid D. Manuel Ciudad de la Hoz, actual subgobernador primero del Banco de España y exdirector de la Sucursal en Córdoba de dicho establecimiento de crédito.

Descanse en paz. —Ha marchado á Madrid el senador electo por esta provincia D. Protasio Gómez.

—Después de pasar algunos días en ésta ha regresado á Jerez de la Frontera el marqués de Casa Bermeja.

## LA SALUD DEL PAPA

DE LA AGENCIA FABRA

Roma 7.

El rumor que circuló relativo á haber sufrido un desmayo Su Santidad, carece de todo fundamento.

Ayer mismo recibió á los cardenales Rampolla, Marelli y Cretoni.

El doctor Lapponi fué á visitar anteayer al Papa, como todos los martes; pero Su Santidad no pudo recibirle por estar muy ocupado.

Asegura el doctor Lapponi que, aparte de su estado de extrema debilidad, es buena la salud del Papa.

Desde hace dos días no recibe el Sumo Pontífice á los personajes extranjeros, porque se halla muy atareado en un trabajo que no se conoce, pero que se cree sea una poesía.

## EL «RABAT»

### A LA COLONIA DEL RIO MUNI

Ha llegado á Cádiz el Sr. Gutiérrez Sobral, jefe de marina de la comisión del Río Muni, para ultimar los detalles del viaje de la comisión.

No saldrán los comisionados hasta el lunes.

Llevarán instrucciones para determinar el límite y hacer los estudios de las diversas riquezas de aquel país, incluyendo las minas, los medios de navegación del río y los sistemas de administración para regir la nueva colonia española.

La comisión española se encontrará con la francesa en el río Gabón, á seis horas de Muni, hacia el 12 del próximo Julio.

En el vapor *Rabat* continúa el alistamiento y preparándose un lujoso despacho para el presidente de la comisión.

En primera clase se han dispuesto 8 departamentos para 20 personas, y en segunda para 12.

Se han puesto telas metálicas para evitar la introducción de los insectos, que propagan las enfermedades mortíferas.

Lleva el *Rabat* amplia iluminación eléctrica con dos potentes focos,

Igualmente lleva una lancha de vapor de 12 metros de eslora, dos ametralladoras y un pedrero de bronce.

Son tan importantes estas reparaciones que se hacen en el *Rabat*, que el barco podría navegar dos años sin ser reparado de nuevo.

El viaje de la comisión durará seis meses.



## HERÓICA RESOLUCIÓN

Durante la guerra del Pacífico, y pocos días después del suicidio del general Pareja, jefe de la escuadra Española, resolvióse en junta de jefes que las fragatas *Villa de Madrid* y *Blanca*, al mando respectivo de don Claudio Alvargonzález y Don Juan Bautista Topete, se separaran del resto de la escuadra para averiguar el paradero de la enemiga, y ambos marinos marcharon a realizar su cometido.

Por noticias que recogieron entre gentes que les tomaron por marinos peruanos, supieron que las escuadras chilena y peruana se hallaban ancladas en el estero de Atlas, y a este punto se dirigieron los dos barcos españoles, hasta ponerse a la vista de aquellas.

La situación era tan difícil como peligrosa: los barcos enemigos se hallaban formados en línea de combate en forma de herradura con los cañones enfilando el estrecho canal que tenían que recorrer los españoles para llegar hasta ellos, y los altos cerros que forman aquél, hallábanse coronados de soldados y paisanos dispuestos a disparar sus armas sobre los enemigos; pero como Alvargonzález y Topete eran hombres animosos, de los que no retroceden ante los mayores peligros, cuando la retirada puede mancillar sus honras, y de los que se agigantan en presencia de los casos más difíciles, resolvieron pasar el canal para retar a combate a chilenos y peruanos.

Cuando los dos marinos estaban estudiando el modo de llevar a efecto tan peligrosa operación, Alvargonzález dijo: —Esto es muy sencillo: avanzaré con mi buque hasta colocarme en el centro de la escuadra enemiga y la cañonearé con las dos bandas.

(Prohibida la reproducción)

## LOS INTERESES MATERIALES

No serán palabras baldías las que el Congreso marítimo dedique al fomento de la marina mercante, ni los acuerdos improcedentes.

Pero el estímulo nacional no lo necesitan esas comisiones, lo necesitan los gobiernos.

Cosa realmente imposible sería la de pretender ahora mismo la construcción de una escuadra de buques de guerra.

Pero fácil tarea y más urgente la de fomentar, en cuanto sea posible, los medios de producir riqueza; los medios de recogerla y distribuirla, para que el seguro consumo asegurase la del país.

Semejante labor requiere mayor actividad en el ministerio de Estado. No todo se puede reducir a las combinaciones del personal, ni a esperar dimisiones, que tardan en llegar, para hacer más fáciles los nombramientos proyectados.

El asunto del Muni, no es gran asunto. La comisión debe reducir sus funciones, como acertadamente propone *El Liberal*, a fijar los límites del terreno, y volver grupas, que no son para más, hoy por hoy, las concesiones.

Y entre tanto, procede imaginar en el ministerio, si nada se ha pensado sobre estos problemas, algo sobre emigración y mucho sobre las relaciones comerciales, y mejor, invirtiendo los términos, mucho sobre tratados de comercio y poco sobre el porvenir de los emigrantes en territorios extranjeros.

No sabemos qué ha quedado de aquellos propósitos y facilidades para tratar con la Argentina. No sabemos si se estudia la manera de que prosperen en Francia los que procuran por la introducción de los vinos españoles en la república. Ignoramos si hay algo dispuesto en el ministerio de Agricultura para aprovechar las buenas disposiciones de la empresa del ferrocarril del Me-

diocia, a fin de dar salida fácil a los productos de la huerta de las provincias de Levante. Y no sabemos si alguien se interesa por que cese la explotación de los comisionistas ingleses de los frutos de Canarias, que podrían encontrar, sin perjuicio para las otras provincias, buen mercado en España durante las estaciones frías.

Mas dejando esto en apunte, y volviendo a las sesiones del Congreso marítimo, no se nos tachará de exigentes si pedimos acuerdos concretos. Hemos gastado mucho tiempo y muchas palabras en presentar cosas grandes, proyectos universales, líneas de abarcar mucho, y no hemos pasado con semejantes procedimientos del anhelo y de la esperanza.

Afortunadamente preside las sesiones del Congreso un gobernante como el Sr. Maura, que sabe las teorías, y no pierde por eso el tiempo en el aparato de las cosas.

Las conclusiones que se formulen darán la medida de la utilidad de las conferencias que se celebren.

Que sean prácticas, posibles, modestas, y no faltará campaña de opinión que las apoye y las imponga.

El caso es empezar pronto con algo bueno; que por ese camino se podrá aspirar un día a mayores y mejores empresas.

## Ingleses y boers

Londres 7.

La lista oficial de las pérdidas del África del Sur, correspondiente a ayer, da las cifras de 22 muertos por enfermedad, 17 en campaña y 18 heridos.

Viena 7.

Dos oficiales boers han dado una conferencia pública, hablando en ella de las atrocidades cometidas por los ingleses con las mujeres, los niños y los ancianos boers.

Han añadido que los boers continuarán luchando hasta lograr la independencia.

La concurrencia, que ha sido muy numerosa, ha aplaudido calurosamente a los oradores y dado los gritos de: ¡Vivan los boers! y ¡Abajo Inglaterra!

Londres 7.

Cámara de los Comunes. Sesión de la noche última. Se vota un crédito de 15.779.000 libras esterlinas para atender a los gastos de la guerra del África del Sur, y principalmente al de los transportes.

Lord Stanley anuncia que se ha abierto una información acerca de la acusación que pesa contra algunos oficiales ingleses de haber recibido dinero para aceptar muchos caballos inservibles comprados en Austria.

Este escandaloso asunto está llamando en gran manera la atención, pues se murmura que, gracias a la guerra del África y a la manera como se han realizado algunos contratos, se han enriquecido muchas personas.

Comunican en un telegrama de Middelburg que el comandante boer De Mallan, batido la semana última, ha reaparecido cerca de Cekoambies con sesenta hombres, y que el comandante Breit, con 100 hombres, está a veinte millas sudoeste de Middelburg.

## LA ANTORCHA MARÍTIMA

Mr. Philip Robertson, en el *Harmsworth Magazine*, hace curiosas revelaciones acerca de algo que podía denominarse «el acabamiento de los torpedos», ó al menos la terminación de la boga en que se hallan.

En efecto, parece que se ha descubierto una «antorcha marítima» que funciona con acetileno, y gracias a la cual se dificultará mucho la realización de una explosión submarina.

La antorcha consiste en un cilindro cuya longitud puede variar.

La mitad de este recipiente está lleno de carburo de calcio y perforada con minúsculos agujeros que permiten la entrada del agua en el interior.

Los focos suministran una luz de dos mil bujías durante un tiempo que puede oscilar entre dos y doce horas.

Ni el viento ni las aguas pueden apagar la llama de esta maravillosa lámpara, que puede permanecer sumergida durante bastantes minutos.

Al ser embesida por una ola, puede ocultarse su luz, pero la recobra automáticamente al volver a la superficie de las aguas.

La antorcha marina puede ser lanzada por un cañón de cualquier calibre. Los experimentos realizados han permitido comprobar que la antorcha ilumina bastante bien un radio de 13 millas, durante las noches más desfavorables para las pruebas.

El inventor es el coronel W. J. Wilson, de Filadelfia.

La antorcha, no sólo permitirá a los buques de guerra vigilar los movimientos de los torpederos enemigos, sino a toda clase de barcos evitar las terribles y demasiado frecuentes colisiones que se verifican en el Canal de la Mancha y en los mares de Terranova.

Finalmente, la antorcha marina facilitará en extremo el salvamento de los buques naufragos.

## CONFIDENCIA

Nunca me había sido posible adivinar qué oculto dolor consumía a Ricardo de Solís, imprimiendo en sus facciones una huella tan visible de siniestra amargura.

Todos cuantos le veían experimentaban la misma curiosidad punzante, igual deseo de conocer el secreto—que había secreto saltaba a los ojos—por aquél hombre que parecía la tétrica imagen de la pena.

Los más sagaces ni presumían siquiera dónde podría hallarse la clave del misterio. Ricardo de Solís era soltero; su hacienda, mucha; limpia y noble su ascendencia; vigorosa su complexión; su presencia, gallarda. Alguien atribuyó su abatimiento a males físicos: su médico lo desmintió, asegurando que nada le dolía a Solís. Las damas cuchichearon no sé qué de amores imposibles y secretos lazos ilegales, púsose en acecho la malicia, fingiendo como entremetida dueña, y sólo descubrió patentes indicios de una indiferencia suprema en cuestiones femeniles.

Se habló de pérdidas en Bolsa, de deudas, de usuras, de atoladeros sin salida, pero el agente que manejaba fondos de Solís, su abogado, sus proveedores, sus compañeros de casino desmintieron tales voces, declarando que no existían en Madrid cien fortunas tan saneadas ni tan bien regidas como la de don Ricardo. Por ninguna parte se veía el punto negro y justamente el verlo excitaba más la sed de saber y enterarse de lo que a nadie importa, sed que aflige y caracteriza a los desocupados é inútiles, ó sea a la mayoría social.

Puse en juego todos los recursos de corosos y lícitos, todas las estrategias de buena guerra para descifrar el logogrifo viviente. Busqué con maña el trato de Solís: estudié el modo de atraerle a mi casa; le servi en dos ó tres asuntos de poca monta, y tuve la habilidad de presentarme como persona a quien son profundamente indiferentes las historias ajenas. No sé si lo creyó, pues la impertinencia de las gentes le tenía muy prevenido y en guardia; sólo sé que aparentó creerlo, y estimó mi cauta discreción en lo que valía. Quizá lisonjeado por ella—la discreción es siempre una lisonja, pues indica respeto—fué dejándose ganar el trato frecuente, siempre serio, mudo sobre lo «esencial» de lo que todos deseaban saber y yo más que todos.

Cuando ya íbamos siendo amigos, me pareció notar que la escondida llaga de la vida de Solís, se escondaba. La contracción de su rostro, lo torvo de su mirar, la expresión de «condenado» visible en ojos, boca y hasta en la nerviosa dilatación de la nariz, por donde exhalaba involuntariamente el suspiro de agonía,—á que los apretados

labios no querían abrir camino,—eran otros tantos indicios delatares del desastre moral, sujeto como el físico, á leyes fatales de progresión.

El alma de Ricardo de Solís naufragaba, hundida en las olas y sin fuerza ya para combatir, salía a flor de agua la cabeza, miraba con desesperación al cielo y volvía á sentirse sorbido por el remolino inexorable.

Tal era sin duda, el estado psíquico de Ricardo de Solís: en varias ocasiones sospeché que le subía á la boca la confesión, y allí se paraba espantado de sí mismo. Y, por último, adquirí el convencimiento de que Solís—un día ú otro, quizás dentro de un año—hablaría, porque era necesario, fatídico que hablase. Lejos de facilitarle ocasión, me esmeré más que nunca en que me creyese indiferente y distraída.

Una noche entró Solís. En el modo de sentarse y de iniciar la conversación, comprendí desde el primer instante! que aquella noche se descorría el velo misterioso.

He de confesar mi cobardía. A las primeras palabras de la historia de Solís sentí impresión tal que quise rechazar la confidencia, y aconsejé al desgraciado que fuese á arrodillarse á los pies de un hombre bueno y justo, con facultad para absolver á los mayores culpables en nombre del que murió por ellos. Mi repuesta fué habil, pues acrecentó en Solís el ansia de abrir su corazón.

«No hay sacerdote para mí»—me dijo ronco y tumbroso, apoyando en las manos la frente.

«No hay sacerdote, ni yo quiero ser perdonado... ¡El perdón me horroriza!» añadió rechinando los dientes.—«No, no se asuste usted «todavía.» ¿Usted sabe lo que quieren á sus hijos las madres? Pues junte usted el cariño de cien madres de las más extremadas, y comprenderá usted lo que era la mía... No me separé de ella desde el día en que nació y creo que eso mismo... creo que el exceso... Lo cierto es que cuando fui un minuto hombre, hervió en mí un ansia insensata de libertad.

«Quería vivir á mi gusto, no sé si mal ó si bien, pero dueño de mí, sin traba ninguna de voluntad ajena. Un instinto diabólico me llevaba á hacer todo lo contrario de lo que quería y aconsejaba mi madre. Sospecho que aquello tenía algo de manía ó de demencia. El alma es insondable. No sé cómo fué, puedo jurarlo, pero lo cierto es que la contradecía, la maltrataba con rabia, primero de palabras, después...»

Aquí Solís exhaló una especie de gemido convulsivo y calló. Yo me guardé muy bien de manifestar que me asustaba la revelación horrenda. Mi silencio y mi serenidad animaron al reo.

«Lo que más la angustiaba era el que yo bebiese... y sin ganas bebía... solo por mortificarla, por... adquirir costumbre... Suedió que una vez vine á casa... ébrio... ébrio... Con toda la energía de su amor me reprimí, afeó el mal hábito... y... después... quiso acostarme, cuidarme como cuando era niño... Salté furioso... la rechazé brutalmente... no sé lo que dije... la amenacé, jurando que si se empeñaba en tratarme como á un muñeco pegaría fuego á la casa... Y al decirlo, arrojé la luz que estaba sobre una mesa á una cortina... La llama subió de prisa... Y entonces tuve no sé qué vislumbre de razón y huí pidiendo á voces ¡agua! ¡ocorrol! Por pronto que acudieron los criados, que ya dormían... mi madre desmayada, aturdida del golpe que la di al rechazarla... caía en el suelo al pié de la cortina... su traje en comunicación... rodeada de llamas...»

El parricida alzó la cabeza y clavó en mí dos ojos que eran dos áscuas vivas. Pedí á Dios que les enviase á aquellos ojos una lágrima... y Dios compasivo, debió de oírme, porque las áscuas se apagaron, se vidriaron. Un sollozo acompañó el fin de la confesión.

«Mi madre dijo á todos que ella misma, con la bujía, se había prendido fuego á la ropa... De allí á ocho días—porque duró ocho días—entre sufrimientos que hacen erizar los pelos... Las ballenas del corsé de acero, inorus-

tadas en la carne... Le camisa adherida á la piel, que salió con ella á tiras... Los ojos ciegos... las costillas descubiertas, el hueso del brazo hecho carbono.»

—Segura estoy—dije interrumpiendo á Solís—de que su madre de usted antes de morir le perdonó y bendijo.

Contestóme con ahogado grito de hombre que ya no podía reprimir la convulsión y en voz que apenas se oía —«Eso... eso fué lo malo... el perdón maldito...»

No, si yo no tengo remordimientos... si yo no me arrepiento, no... Solo quiero me quite aquel perdón... y volver á gozar, á reír, á tener amores, á comer, á vivir como los demás... El perdón... El perdón que me dio agonizante... ¡Ese perdón! ¡Ah! ¡Qué venganza tan infame! El perdón es lo que yo tengo aquí... ¡De eso me muero!»

Y cesó ya el llanto, y respiró una maldición, y salió huyendo como en la noche de su crimen.

Al portazo que dió, quedé trémula, pesarosa de saber y queriendo saber más aún.

No supe más. Ricardo de Solís no volvió á mi casa. Pocos días después, desapareció de la villa y corte. Se cuenta que pasó al África y que en Tánger se pegó un tiro en la sien.

Emilia Pardo Bazán.

## POESIA

### A LA CONFUSIÓN DE LA CORTE

Grandes más que elefantes y que abada,  
gentiles liberales como rocas,  
gentiles hombres solo de sus bocas,  
ilustre cavaglier, llaves doradas;  
Hábitos, capas digo remendadas,  
danzas de haz y envés, dueñas con tocas,  
carrosas de á ocho bestias y aun son pocas,  
con las que tiran y que son tiradas;  
Cata-riberas, ánimas en pena,  
con Bártulos y Baldos la milicia,  
y los derechos con espada y daga;  
Casas y pechos todo á la milicia,  
lodos con perejil y yerba buena:  
esta es la corte; buena pro les haga.

D. LUIS DE GÓNGORA Y ARGOTE.

## Crónica Provincial

En la corrida de novillos celebrada anteayer en Montoro fué cogido por el cuarto el diestro Mariano Bejarano Moreno, de catorce años de edad, quien resultó con una herida de dieciocho á veinte centímetros de longitud en la parte posterior del cráneo, que, como todas las de esa región, es de pronóstico reservado. Se temen complicaciones.

Del huerto denominado *Portillo*, término de Palma del Río, desapareció anteayer una caballería menor que estaba en él pastando.

## Crónica Local

### Concurso

Reseñando un periódico madrileño las pruebas del *Concurso hípico* que acaba de celebrarse en la Corte, dice refiriéndose á la tercera del primer día:

«Otro caballo, con el hierro de don Pio Benito, de Córdoba, que presenta el Sr. Gómez y que debe ser joven, por que no está ajustado y seguro en el trabajo que practica. Vemos en el jinete una gran habilidad, y hay un momento en que nos entusiasmos de veras ante un *paso atrás* admirablemente mandado y asombrosamente ejecutado. ¡Bien, muy bien, señor Gómez!»

### Programa

El de los números que mañana, de nueve á once de la noche, ejecutará en el paseo del Gran Capitán la banda de música municipal, se compondrá de los siguientes números: 1.º Pasa-calle «El maestro de obras», del maestro Cerceda, arreglo para banda de A. Santamaría.—2.º Gavota de la zarzuela «Tráfalgar», del maestro G. Jiménez, J. de la Torre.—3.º Cantos de Himeneo, walses, A. Czibulka.—4.º Gran marcha de la ópera «La Africana», de Meyerbeer, J. de la Torre.—5.º «Las mujeres», polka, G. Jiménez.—6.º Pasa-calle torero «Minuto», por A. S. Jiménez, A. Santamaría.



### Licitación

Se celebrará de postores el día 17 del actual á las tres de la tarde en la fábrica militar de harinas de esta plaza, para la adquisición de trigo de segunda clase del país con destino á dicho establecimiento.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 38°60'; á la sombra, 31; mínima, 17°20'; media, 20°10'; altura barométrica en milímetros, 760°30'; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, S.O.

### Al Hospital

Ayer fué conducida al de Agudos la enferma pobre Micaela Cuñado Rodríguez, con domicilio en la calle Dormitorio.

### Arboleda

Ayer sufrió algunos daños la existente en las inmediaciones del abrevadero de la Victoria por asombrarse las caballerías de tres carros, que troncharon un árbol.

### Hurto

Un dependiente del comercio de don Nicolás Guirao, abusando de la confianza en él depositada, sustrajo de dicho establecimiento varias prendas, siendo detenido por el sargento Retamosa y puesto á disposición del juzgado.

### Contraventor

Por contravenir á la ley de caza fué ayer detenido por la Guardia Civil del puesto de las Ermitas, y quedó á disposición del juzgado, un individuo á quien sorprendieron con un hurón y cinco redes en las inmediaciones de la huerta denominada de La Santa.

### Atropello

Ayer fué curada en la casa de socorro la niña Concepción Miguez Diaz, que resultó con el brazo izquierdo fracturado á consecuencia de haber sido arrollada por varias caballerías de un hortelano.

### Los canes

Un perro de la calle Marroquies, que acostumbra á acometer á las personas, mordió ayer en la cintura á una niña que fué curada en la casa de socorro.

### Detención

Anoche fueron detenidas dos mujeres y un sujeto que en estado de corambres promovieron escándalo en la Ribera insultándose.

### Palos

En la plazuela de S. Hipólito apaleó anoche un individuo á otro, al que ocasionó varias heridas en la cabeza, de las que fué curado en la casa de socorro.

### Compóngase

En la calle Sánchez Fera existe un registro de agua que tiene gran derrame á la vía pública.

### Renovación

La Gaceta de ayer inserta una circular de la Dirección de Sanidad disponiendo que la renovación de las Juntas provinciales y municipales del ramo se verifique el día 1.º de Enero de 1902.

### Variación de horas

La Comisión provincial, en sesión de ayer, acordó que desde el lunes próximo las horas de oficina en las distintas dependencias de la Diputación provincial sean de ocho de la mañana á una de la tarde.

### Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Melchor Rodríguez, de Madrid.—D. Enrique Huguena, de id.—D. Eduardo Carreira, de Málaga.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Francisco Corbacho, de Sevilla.—Don Ernesto Altamira, de Barcelona.—Don Manuel Lopez, de Málaga.

100.000 pesetas 100.000  
NUESTRO GRAND

## concurso de las flores

Algo de interesante y de completamente nuevo. Lea lo que estamos por hacer. Se puede conseguir 100.000 pesetas en premios. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la lista la más larga de nombres de flores, con las letras tomadas de la lista siguiente:

W D O Z O C K Q U L I A P R T A R I D G  
E S P N I E L V E R D I M W A D O H T L

Acceptaremos como haciendo parte de la clase de las flores, todas las cualidades y nombres, que se hallan en el Diccionario. Se pue-

de emplear las letras aquí arriba, tanta veces como será necesario, para formar un nombre de flor, por ejemplo. Rosa, Violeta, Pensamiento, etc.

A toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó más, todos diferentes, daremos, absolutamente Gratis, un magnífico premio del valor de 5.000 pesetas; y menos.

### Premios importantes dados cada día

Cuando habrá compuesto su lista, enllene la fórmula del anuncio aquí abajo, y mándenosla, con un sobre franqueado á su dirección. Entonces, si obtiene un premio, y que desee recibirlo, no tendrá más que suscribir un abono á nuestro periódico *El Universo Ilustrado*. Ofreceremos un premio á toda persona que nos mandara una lista de 25 nombres de flores, y la distribución será hecha como sigue: Por la mejor lista recibida cada día, un *chronómetro de oro*; por la segunda, un *magnífico servicio á thé*, por las 7 otras siguientes, un *diamante reloj-capoor* y un *último anillo con un rubí*; por la otra siguientes, una *moneda de oro*, y para todas las otras, *premios de un cierto valor*. Estos premios serán expedidos diariamente; no se tendrá mucho que esperar para conocer el resultado. No es cuestión de lotería, ni nada de eso, pues, todas las soluciones recibidas, que sea de día, que sea de noche toman parte en el concurso, de la misma manera.

Lo único que tiene que hacer es mandarnos este anuncio con su lista, y si esta es la mejor recibida en el día, tendrá derecho al *chronómetro de oro*; al *servicio á thé*, ó otros premios, según la clasificación que habrá conseguida. Le garantimos que obtendrá un premio. No hay temor alguno de mystificación de nuestra parte, pues no tenemos interés de engañar á nadie. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, satisfechos de nuestro periódico, y por esta razón, no le pedimos que mande el dinero, antes de que sepa exactamente el premio al cual su solución le habrá dado derecho. Todos los días, á las 4 de la tarde, los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los concurrentes. Le escribiremos de seguida, para notificarle el premio que le ha sido designado, y si está completamente satisfecho, podrá mandarnos el importe de su abono al *Universo Ilustrado*, y el premio le será entonces expedido por vuelta de correo, en un *colís postal registrado*. Para las personas de ideas sencillas, puede parecer imposible, que podamos hacer una oferta tan gigante, pero como tenemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos perfectamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millón de lectores, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millón de lectores no nositarán á recomendar nuestro periódico *El Universo Ilustrado*, á todos los amigos, y por eso mismo ayudará á la propagación del periódico. Tenemos la intención de gastar 100.000 pesetas en estos concursos, y cuando esta suma será agotada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso está concluido. No espere mucho tiempo, para que no sea demasiado tarde. Este concurso está abierto hasta el 15 de Noviembre de 1901.

Daremos un premio especial de 1.250 pesetas, en oro, independiente de todos los otros premios á la persona que habrá mandado la solución reconocida la mejor y la más artísticamente adornada. Nuestro Comité se reunirá todos los días, y repartirá los premios como indicado arriba, pero este premio de 1.250 pesetas no será concedido que el 1.º de Diciembre de 1901.

### QUIEN SOMOS

"El Universo Ilustrado," goza de una buena reputación, y es conocido por mantener sus promesas. Por referencias, puede dirigirse á todas las agencias de publicidad y negociantes de Londres.

Apellido \_\_\_\_\_  
Calle \_\_\_\_\_  
Ciudad \_\_\_\_\_  
País \_\_\_\_\_  
Dirección: "El Universo Ilustrado," 2.ª Providence Terrace 2.ª Londres S. W. Inglaterra.

### LA CARIDAD

#### Asociación de Obreros Cordobeses

Habiendo puesto esta Asociación á la venta 14.000 números para la rifa de la casa número 4 del Campo de San Antón y siendo 15.000 los del sorteo de la lotería que se ha señalado para su adjudicación, se ha acordado comunicarse por medio de la prensa á las personas interesadas en la citada rifa, que el número agraciado será el que obtenga el mayor premio dentro de los catórcos mil puestos á la venta.

Córdoba 7 de Junio de 1901.—El Secretario general, *Enrique Romero*.

### CAFÉ DE COLÓN

Helados para mañana  
Mantecado.—Crema de chocolate.—  
Crema de París.—Fresa.—Leche  
merengada.—Almendras.—  
Limón.—Arquillos  
rellenos

### LA CARIDAD

#### Asociación de Obreros Cordobeses

Habiendo puesto esta Asociación á la venta 14.000 números para la rifa de la casa número 4 del Campo de San Antón y siendo 15.000 los del sorteo de la lotería que se ha señalado para su adjudicación, se ha acordado comunicarse por medio de la prensa á las personas interesadas en la citada rifa, que el número agraciado será el que obtenga el mayor premio dentro de los catórcos mil puestos á la venta.

Córdoba 7 de Junio de 1901.—El Secretario general, *Enrique Romero*.

### CAFÉ DE COLÓN

Helados para mañana  
Mantecado.—Crema de chocolate.—  
Crema de París.—Fresa.—Leche  
merengada.—Almendras.—  
Limón.—Arquillos  
rellenos

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Primo y San Feliciano, mrs.—Del lunes.—Santa Margarita, reina de Escocia.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Santa Iglesia Catedral, por el Excmo. Cabildo Catedral.—Del lunes.—El mismo.

Liturgia.—Día 9.—Dominica 2.ª post Pentecostés, infraoctava del Santísimo Corpus Christi.—La Misa y Oficio son de ea, con rito semidoble y color blanco. Se hace conmemoración de la octava, de Santa Angela y de San Primo y Feliciano. La Misa es propia. Hay Credo y Prefacio de la octava. En las segundas vísperas se conmemora á Santa Margarita, viuda.

Liturgia.—Feria 2.ª.—La Misa y Oficio son de la infraoctava, con rito semidoble y color blanco. Se hace conmemoración de Santa Margarita en Laudes y Misa. En esta hay Secuencia, Credo, Prefacio y lo demás de la octava.

Mañana domingo predicará en la Santa Iglesia Catedral el Muy Ilustre Sr. D. José Córdoba y Torres, canónigo de la misma.

Mañana segundo día de solemne novena que la comunidad de RR. PP. Carmelitas Descalzas en unión de la venerable hermandad de Nuestra Señora del Carmen, establecida en la iglesia de San José (San Cayetano), consagra á su Inmaculada Madre y Patrona, dando principio á las seis de la tarde. Predicará un R. P. de la Comunidad.

Mañana, cuarto día del solemne octavario que la comunidad de religiosas dominicas del "Santísimo Corpus Christi," consagra al Augusto Sacramento de la Eucaristía: á las 9 en punto se manifestará S. D. M., á continuación Misa solemne, en la que oficiarán las religiosas de expresada comunidad.

Por la tarde, de cinco á seis y media habrá manifestación.

Mañana, á las ocho, cuarto día en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio de la novena al Sagrado Corazón de Jesús, después de una Misa rezada.

Mañana, después del toque de oraciones en referida parroquia tercer día de la solemne novena al glorioso San Antonio de Pádua.

En el monasterio de religiosas de Santa Marta, mañana cuarto día de solemne novena al Sacratísimo Corazón de Jesús.

La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María celebrará mañana domingo, como segundo de mes, los ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana: á las siete será la Misa y sagrada comunión, y por la tarde, á las seis y media, los ejercicios. Predicará un R. P. del I. C. de María



### Comidas para el 9 de Junio

ALMUERZO.—Huevos á la habanera.—Atún á la catalana.—Pichones asados.—Ensalada Postres.

COMIDA.—Sopa de cebolla con queso.—Merluza en vinagreta.—Foie gras á la provenzal.—Emparedados de queso.—Postres.

Atún á la catalana.—En una fuente ó plato de «gratia» colóquese he ho trozos el atún con aceite, un picadillo de hierbas finas, perejil picado y sal, cubierto con miga de pan mojada en aceite, y téngase en el horno hasta que esté en su punto.

Emparedados de queso.—Córtense rebanadas de pan, delgadas é iguales, y por ambos lados se las pone una ligera capa de queso mantecoso y tierno, apretándolas con una espátula ó cuchillo como si se hicieran tostadas. Se bañan con vino blanco ó Jerez y después en leche batida con huevos, terminando por espolvorearlas con azúcar y cáscara de limón rallada y por freirlas en abundante manteca de vacas y cuando tomen buen color se retiran y se espolvorean con azúcar en polvo y se sirven frios.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

### VALORES EN BOLSA

#### Cotización del 7 de Junio de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72°90.—Id. id. contado, 72°75.—Id. exterior, 79°75.—Acciones del Banco de España.

496°00.—4 por 100 amortizable, 00°00.—Cubas de 1886, 00°00.—Id. de 1890, 72°45.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 103°00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00°00.—Francos, 37°90.—Libras 34°72.

### Mercado de Córdoba

Precios corrientes en esta plaza facilitados en las oficinas municipales.

Aceite, á 47 reales arroba; trigo duro, á 44 reales fanega; idem blanquillo, á 42; cebada, á 28; habas morunas, á 40; alpiste, á 58; garbanzos, tiernos, de 80 á 110; idem duros, de 55 á 60; arvejas, á 36; yeros, á 36; oscaña, de 23 á 24; harina extra de Castilla á 19 1/4 reales arroba; idem corriente, idem, á 18 1/4; idem extra blanquillo, á 18 3/4; idem corriente idem á 17 3/4; idem reoia asemola ía, á 18 1/4; id. id. superior, á 17 3/4; idem idem corriente 1.ª; á 17 1/2; idem idem 2.ª, á 16 1/2 idem idem 3.ª, á 15 1/2.

## Pasatiempos

### CHARADA

Signo musical es prima,  
y pasa por estrada  
mi suegra, que cuando entra  
en mi terciá dos, la escanta  
desollinarse la orja,  
y me dice muy ufana  
cuando segunda y tercera  
el dedo que causa lástima:  
"mira que tres repetida  
te tenía aquí guardada."

(La solución, en el próximo número)

### SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

A-TOR-MEN-TA-DA-MEN-TE

La han acertado: Una dama, Un cantante, El de los perros, Tirabeque, Don Hermógenes, El niño y Rompetechos.

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Función para mañana  
dos secciones cada noche  
á las 9 y 10 y cuarto  
GRAN COMPAÑIA INTERNACIONAL  
— DE —  
novedades y celebridades europeas

Director, Pepito López, y en la que toman parte los célebres gimnastas  
**ZOES**

Los programas con el orden de la función se repartirán á la entrada del circo.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 5 pesetas.—Silla con entrada, 1 idem.—Anfiteatro con idem, 60 céntimos.—Entrada de palco, 1 peseta.—Entrada de gradas, 30 céntimos.

### Plaza de toros de Córdoba

Función para mañana á las cinco y media de la tarde por la Gran Compañía internacional que viene actuando en el Teatro Circo del Gran Capitán.

Los más notables trabajos de todos los artistas.

Habrán además carreras en sacos y con cubos de agua, por diez aficionados cordobeses, con tres premios en metálico á los vencedores.

Terminará el espectáculo con la lidia de

Un novillo de muerte de dos años cumplidos, oriundo de la ganadería del marqués de la Puente, por varios diestros cordobeses.

Precios.—Silla de palco con entrada, 1 peseta.—Entrada general de sombra, 50 céntimos.—Medias entradas para niños y militares sin graduación, un real.

Se arrienda desde San Juan en adelante la casa número 9 de la calle Ancha de la Magdalena, propia para una ó dos familias.

Para tratar del precio y condiciones, en el establecimiento de D. Antonio Castro, Librería 15 y 17.

## Arrendamiento

Desde S. Juan próximo ó desde el día, se alquila la casa número cuatro calle Conde Hinojares, con numerosas habitaciones, patios y otras dependencias. Darán razón del precio y condiciones en la casa número 7, calle Ramirez de Arellano. 10-4

## PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eulogio núm. 5, se vende al peso papel de periódico

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 8 (5)

Esta tarde se reunirán las minorías.

—En el Consejo celebrado anoche fué aprobado el proyecto de discurso de la Corona, y quedaron designados los candidatos para ocupar las mesas de ambas Cámaras.

También se acordaron los nombramientos de senadores vitalicios.

El ministro de obras públicas presentó su proyecto de decreto ampliando las facultades de las Cámaras de Comercio.

En el discurso de la Corona se consignaron las reformas del Concordato, de la administración provincial y municipal, del Jurado y la nueva ley de Instrucción pública.

—A consecuencia de la entrevista de los Sres. Montero Rios y Sagasta, se dice que no dimitirá el Sr. Barroso,

### Noticias de Vigo

Madrid 8 (10°30)

En Vigo se ha estrenado "Electra," con las estúpidas manifestaciones de costumbre.

En los ferrocarriles se han reanudado los trabajos, pero la estación continúa custodiada por la Guardia civil.

Sigue la huelga de los sastres.

### La firma de hoy

Madrid 8 (13°40)

La Reina acaba de firmar los nombramientos de los individuos que han de formar la Mesa del Senado, á saber: Presidente, don Eugenio Montero Rios; Vices, los Sres. Eguillor, Ochando, Ayerbe y Zabala.

También ha firmado S. M. los nombramientos de Senadores vitalicios á favor de los Sres. Mellado, Hidalgo, Salvador, Nieto, Alonso Martinez y Sánchez Román.

### De la Coruña

Madrid 8 (14)

Se ha recibido un telegrama oficial de la Coruña confirmando que se ha solucionado la única huelga importante que ya existía, compuesta de 500 peones de albañil, y elogiando el proceder de los obreros.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15

TISICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNÉICOS,

**LOS QUE PADECEN** ronquera, fatiga y espectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3'50 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra, 30



## ESQUELAS DE FUNERAL

A los 30 minutos de su encargo

Precios sin competencia

Imprenta y Papelería "La Verdad,, Librería, 18



## DEPILATORIO "VENUS,"

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandaràn prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

SE VENDE EN CÓRDOBA

Perfumería de D. Manuel de la Cruz, Librería 19; y Droguerías de Sres. Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos 10; Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento 10 y 12, y Marquez y Urbano, Alfaro 11, 13 y 17.

## VISITAD

— LA —

## EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

## TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA